

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Mansano, núm. 29.  
La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plazuela del Corriño, núm. 28

NUMERO SUELTO 5 cts.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN, TELÉFONO NÚM. 67—ADMINISTRACIÓN, TELEFONO NÚM. 68

# El Adelanto

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

En Salamanca, un mes... 1,25 pts  
Fuera de idem, un trimestre... 4,50

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NUM. ATRASADO 10 cts.

EPOCA 2ª

Sábado 13 de Febrero de 1897

Año XIII—Núm. 3434

GABINETE ODONTOLÓGICO

DE

## L U D E Ñ A

Cirujano dentista

de la Facultad de Medicina de Madrid  
Precios módicos.

30— Rúa 7, principal. 22

Disponible

## PLANCHADORAS

de Madrid para toda clase de ropa blanca.  
Doct. Riesco, 31, 2º d—89

## RICARDO NINO

CIRUJANO-DENTISTA

Ayudante del Dr. Highlands.—Precios módicos—Hotel Cuatro Estaciones, pral.  
Se necesita un aprendiz

Disponible

## Gabinete Químico-histológico

Meléndez, 18

En él se practican análisis de productos industriales, alimentos, bebidas, tierras, abonos, etcétera, y de productos patológicos; todo en las mejores condiciones de precisión y economía, dando á sus informes PERFECTA VALIDAD LEGAL la forma en que dicho Gabinete se encuentra constituido.

Pueden fácilmente así los industriales acreditar sus géneros y los consumidores estar al abrigo de todo engaño.

Abonos convencionales.  
Abierto de nueve á una.

DISPONIBLE

## Clinica especial de enfermedades de los ojos

### D. CAYO ALVARADO

Profesor libre de oftalmología, médico oculista honorario de los establecimientos de beneficencia municipal y provincial de Salamanca

Horas de consulta: mañana, de once á una; tarde, de tres á cinco.—Espoz y Mina, 8 34

## EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

## EL MEETING REPUBLICANO DE CIUDAD-RODRIGO

Con el objeto de conmemorar el aniversario de la proclamación de la República, los republicanos de Ciudad-Rodrigo celebraron una velada en la noche del 11, para la cual habían invitado á caracterizados correligionarios suyos de Madrid, y á los comités de las diferentes fracciones de Salamanca.

Con este objeto fueron de Madrid, los señores don Nicolás Salmerón (hijo), don Rafael Delorme y don Julio Pineda; y de Salamanca, los señores Castillo, Portilla, Zugarrondo, Fernández Robles, Alvarez Nacar y Núñez.

En la estación de Fuentes de San Esteban esperaba á los expedicionarios una comisión del comité de Unión Republicana, de Ciudad-Rodrigo, que es el único partido republicano que existe en esta localidad.

A las nueve y media de la noche llegaron á la ciudad de Miróbriga, donde eran esperados por numeroso público y muchos correligionarios de la localidad que, á pié, y precedidos de la música, tocando la Marsellesa, se fueron directamente al teatro, donde debía celebrarse el meeting.

El teatro se encontraba lleno de bote en bote, teniéndose que quedar mucho público en la calle; el escenario estaba adornado artísticamente con varias banderas españolas entrelazadas, y entre ellas los retratos de los señores Salmerón, Muro, Esquerdo y Figueras.

La presidencia la ocupaban el presidente del comité de Unión Republicana, don Domingo Martínez, y el vicepresidente del mismo, el sacerdote don Francisco Cañada, teniendo á derecha é izquierda á los señores Salmerón, Delorme, Zugarrondo, Núñez, Nacar y Fernández Robles y los demás individuos del comité.

Hecha la presentación por el presidente y después de breves frases explicando el objeto de la reunión, hizo uso de la palabra el señor Castillo, el que después de alentar á los republicanos de Ciudad-Rodrigo para que siguieran en la senda emprendida, excitó á las mujeres de Miróbriga, para que educasen á sus hijos en la idea de la libertad y de la democracia.

Seguidamente el señor Núñez pronunció algunas palabras, saludando en nombre de los republicanos federales de Salamanca, á todos los republicanos de Ciudad-Rodrigo, y aconsejándoles que hoy, más que nunca, conviene la leal unión de todos, por-

que la reacción avanza con pasos agigantados.

Concedida la palabra el señor Zugarrondo, pronunció un discurso, brillante como todos los suyos, explicando el objeto y las ventajas de la unión de todos los partidos, así como también los inconvenientes que pudieran surgir si se plegaban las banderas de los principios y de las ideas de las distintas fracciones republicanas.

Después del señor Zugarrondo, habló el periodista madrileño don Rafael Delorme, quien pronunció un discurso, explicando las ventajas que la clase obrera encontraría con el gobierno republicano.

Por último, el señor don Nicolás Salmerón y García se levantó para hacer uso de la palabra, siendo saludado con una salva de aplausos.

Con palabra elocuente y forma tribunicia, hizo historia de la proclamación de la República, de las ventajas de esta forma de gobierno sobre las monarquías, no solo para el obrero, á quien darían una protección decidida, sino también para todas las clases de la sociedad.

Sería imposible hacer siquiera un pequeño extracto del discurso brillante del señor Salmerón, que cautivó al auditorio con su hermosa palabra, y cuya oración duró más de setenta minutos, siendo calurosamente aplaudido y vitoreado al terminarla.

Concluida la velada á las doce de la noche, fueron acompañados los expedicionarios á la fonda por un gentío inmenso, y lo mismo aconteció ayer al dirigirse á la estación, precedidos de una banda de música tocando la Marsellesa y el Himno de Riego, cuando regresaron unos á Madrid y otros á Salamanca, á las seis de la tarde.

Todos los expedicionarios han vuelto altamente satisfechos y agradecidos de las pruebas de cariño y consideración que les han tributado, no solo los republicanos miróbrigenes, sino también muchísimas personas ajenas á la política.

MANOLO.

## DIPUTACIÓN PROVINCIAL

Bajo la presidencia del señor López Díez, celebró ayer sesión la Diputación provincial, con asistencia de los señores Luna, Fernández, Pascua, Vasco, Estella, Cuesta, Salamanca, Oliva, Gutiérrez, Guerreira, Baz, Sánchez de la Peña, Gorjón y Pérez Martín.

Leída y aprobada el acta de la anterior, se dá lectura al presupuesto adicional, el cual se diferencia poco ó nada del de años anteriores, siendo aprobado igualmente, con ligeras modificaciones.

Como nota saliente, el señor Salamanca excitó á la comisión de Hacienda, para que haga efectivas las cantidades que adeudan á la Diputación los ayuntamientos de Salamanca y Cantalapiedra, especialmente el de este último pueblo, que no está en las condiciones del de Salamanca, el cual tiene á su vez créditos contra la Diputación.

Se aprueba la totalidad del presupuesto con el voto en contra del señor Sánchez de la Peña, quien pide que se supriman las

tres mil pesetas consignadas para gastos de la comisión.

Despachado ese asunto, se dá cuenta del nombramiento de médico y auxiliar, para la comisión mixta de reclutamiento, proponiéndose para dichas plazas á los señores Martín y Cuesta, votados por la comisión permanente.

Impugna ese nombramiento el señor Baz, fundándose en que, con arreglo á la ley, no reúnen las condiciones señaladas, como sucede con los señores Cebrián y Madruga, quienes, entre los solicitantes, han debido ser los nombrados, á juicio del señor Baz.

Contesta el señor Salamanca defendiendo á la comisión.

Después hicieron uso de la palabra los señores Luna, Estella y Baz otra vez, quedando por fin aprobado el informe de la comisión, con lo cual se concluyó la sesión.

Como igualmente las de por ahora.

## DESDE FUENTEGUINALDO

Entusiasta hasta no más ha sido la acogida que la villa de Fuenteguinaldo ha dispensado á su diputado el señor Concha Alcalde, con motivo de la visita que le ha hecho al asistir á las fiestas organizadas para celebrar la concesión de dos dehesas destinadas al pasto de ganados.

El pueblo en masa esperaba á su representante antes de llegar á las primeras casas, acompañándole hasta la del alcalde, señor don Miguel Pedraza, donde se le tenía preparado alojamiento.

Sería imposible explicar la alegría de los honrados guinaldeses, demostrada por incansables aclamaciones, que hicieron salir al balcón repetidas veces á su representante en Cortes.

En los dos días siguientes á su llegada, se celebraron solemnes funciones religiosas en la magnífica iglesia parroquial, con asistencia de la capilla de música de la Catedral de Ciudad-Rodrigo, y sermón, que estuvo á cargo del reverendo P. Rodríguez, de la Congregación del Corazón de María, quien elogió cumplidamente al pueblo que llenaba las naves del templo, demostrando así que, ante todo y sobre todo, acudía á dar gracias al dador de todo bien, por el grandísimo que acababa de alcanzar.

Próximamente á las tres, del primer día de las fiestas, comenzó el banquete, á que asistieron unos cien comensales, encontrándose entre ellos las autoridades todas de la villa, los señores Administradores de Hacienda y Propiedades de la provincia y el Registrador interino de esta capital, y antes de servir el primer plato, el señor alcalde, con elocuente frase, dió gracias al señor Concha, que presidía la mesa, por sus trabajos en favor de la villa, coronados por tan feliz éxito, y le entregó el diploma que acredita el acuerdo unánime del Ayuntamiento, de declararle hijo adoptivo de aquel pueblo.

El señor Concha dió gracias en sentidas frases por la distinción de que era objeto, siendo recibidas con aplausos las palabras de ambos.

Músicas de viento y cuerda se han oído por calles y plazas durante todos los días de los festejos, no habiendo faltado la tradicional fiesta nacional, ó sea capea de novillos y toros de muerte, á que han asistido multitud de vecinos de los pueblos comarcanos, reinando el orden y alegría más completos, y siendo recibido con delirantes aclamaciones el señor Concha al aparecer en la plaza.

Si hubiéramos de hacer con todos sus detalles este relato, sería interminable, y nada diremos por esto de las demás manifestaciones de alegría, ni de la acertada representación del drama *El Castillo de Salamanca*, ejecutada por aficionados del pueblo con perfección de artistas.

Satisfecho puede estar el diputado por Ciudad-Rodrigo del cariño que le demuestran sus electores, y así lo hizo constar cuando, rodeado de todos los vecinos de Guinaldo, se despidió en breves y sentidísimas frases de ellos, recibiendo en su nombre cariñoso abrazo de su párroco y alcalde.

H.

Fuenteguinaldo 9 de Febrero de 1897.

## CARTA DE MADRID

Febrero 12

### Lo del día

No solamente al salir del Consejo estuvieron ayer bromistas los ministros. Dentro de la Real Cámara estuvieron también de muy buen humor.

Según referencias autorizadísimas, el señor Cánovas empezó así su discurso: «Señora: los ministros de Estado y Hacienda, ayudados por el de Guerra, son los encargados de plantear una grave cuestión política...»

Echóse á reír S. M. y los ministros rieron también el chiste de su presidente, contra los que hablan de conjuras; y á seguida el señor Cánovas entró seriamente en materia.

Como es ley fatal de la vida el contraste del placer y el dolor, quizás no pase mucho tiempo sin que las mismas caras alegres del Consejo de ayer, se vuelvan rostros fúnebres de dimisionarios.

El conflicto de Oriente adquiere por momentos mayor gravedad. Las noticias de hoy presentan como inminente la ruptura de hostilidades entre Turquía y Grecia.

A.

### Alcance de noticias

Telegrafían de Londres que ha sorprendido agradablemente á los atenienses y ha causado profunda sensación en Europa, que el gobernador de Creta se haya refugiado en el consulado griego. Solicitó el domingo del cónsul que le acogiera á consecuencia de las amenazas del populacho musulmán, excitado por el comandante de las tropas.

Su esposa se ha refugiado en el consulado de Francia, á fin de embarcarse en un buque de guerra de esta nación.

Por la parte meridional los insurrectos se hallan á veinte minutos de distancia de la Canea.

Telegramas de París comunican que el *New York Herald* publica hoy un telegrama de su corresponsal en la Habana dando cuenta de la entrevista celebrada con Máximo Gómez, que se hallaba acampado el 30 de Enero en la jurisdicción de Santi-Spíritus al amparo de las lomas de Arroyo Blanco. El generalísimo manifestó al periodista la imposibilidad de todo arreglo porque el gobierno y los generales insurrectos respetan la constitución cubana que les impide admitir negociaciones de paz sobre la base de la autonomía. También añadió que para los insurrectos el dilema es claro y terminante: ó nos derrotan y exterminan, ó conseguimos la independencia. También publica otro telegrama detallando la conferencia celebrada con el titulado presidente de la república cubana, el cual no discrepó en nada de lo dicho por Máximo Gómez. El *Herald* advierte que ambas entrevistas son anteriores al conocimiento detallado de las reformas.

Con respecto á las operaciones, telegrafían á dicho periódico que los rebeldes continúan operando en varias provincias. Que el general Weyler salía de Santa Clara con dirección á Placetas al frente de 10.000 hombres, para reunirse prontamente con otros 10.000, y por último; que Máximo Gómez ha reunido 6.000 insurrectos y trasladado su campamento á Monte Oscuro.

Últimas noticias de la cuestión de Oriente.

El gobierno provisional cretenses se instalará en Halepa.

Trescientos musulmanes han sido muertos en Sitia.

Los musulmanes han volado con dinamita las casas de los cristianos en Retimno.

Las tropas que enviaba Turquía á Creta regresaron desde alta mar por exigirlo así las potencias s.

La nota de Turquía á los gobiernos, pide que, ó restablezcan ellos el orden en Creta ó se deje á Turquía en libertad de acción.

Se ha confirmado oficialmente por el ministro griego en Londres la nota helénica, diciendo que los griegos impedirán el desembarco de los turcos en Creta.

Este hecho ha producido gran sensación.

AGENCIA ALMODOBAR.

## Café-Restaurant

DEL

# SUIZO

## PLATOS DEL DIA

- Huevos con tomate.
- Alubias con manes de cerdo.
- Vaca con alcachofas.
- Solomillo con petits pois.
- Riñones al jerez.
- Lomo á la española.
- Merluza frita.
- Espárragos á la vinagreta.
- Chuletas á la navera.
- Entrecócs salsa picante.
- Perdiz á la aldeana.
- Chateaubrián con trufas.
- Pollo asado.
- Lengua á la escarlata.

### Postres

Variados

## Crónica local y general

Principiando la veda de caza y pesca dentro de breves días, por este Gobierno civil se ha encargado á todas las autoridades de la provincia, el más estricto cumplimiento de las disposiciones referentes á ese servicio.

¡Conque mucho ojo, cazadores!

Ayer obsequió con un banquete á sus compañeros de profesión, el digno catedrático del Instituto de esta ciudad, señor Conde de Franco, con motivo de cumplir 50 años en el profesorado.

Entre los comensales se cruzaron frases de cariñoso afecto y noble compañerismo.

La persona que hubiese encontrado un perro páchón, como de unos tres meses, pelo blanco, menos en la orejas, que lo tiene canelo, puede presentarlo en esta redacción donde se le gratificará.

Ha sido puesto á la venta, en los sitios de costumbre el cuaderno 16 del *Panorama Nacional*, que contiene preciosos grabados de importantes monumentos nacionales.

Esta noche á las nueve dará su anunciada conferencia en el Círculo Mercantil, nuestro distinguido amigo don Fernando Fernández de Córdova.

Después habrá baile de confianza.

En un jardín público de una ciudad de Francia, y en tiempos del Imperio, había un banco de madera colocado á pocos metros de distancia de un cuartel.

Durante diez años, y cada vez que un transeunte se sentaba, ó se disponía á sentarse en el banco, salía de la garita un voz, la del soldado de guardia, que gritaba:

—¡Está prohibido sentarse ahí!

Un individuo que se hallaba dotado de alguna osadía, quiso averiguar en qué se fundaba la prohibición.

—Es raro—dijo—¿por qué es esto?

—No lo sé, preguntádselo al cabo.

El cabo tampoco lo sabía, y lo envió al sargento, quien se encogió de hombros como cosa de la competencia del oficial.

El oficial contestó cortesmente que hubiera satisfecho la curiosidad, si el capitán le hubiese enterado del asunto.

El curioso fué directamente á preguntarlo al capitán, quien contestó que las órdenes de los superiores se cumplen, pero no se discuten nunca.

Y como á medida que iba subiendo de

jerarquías, nuestro hombre encontraba mayor cortesía, no titubeó en presentarse al jefe que mandaba la plaza.

Este señor era un buen sujeto, muy amable, y enseguida se puso á registrar los archivos, hasta que dió con el motivo.

Hacia diez años que aquel banco había sido pintado de nuevo, y la escrupulosa administración, muy cuidadosa de los pantalones de los contribuyentes, había hecho que se diera al centinela la consigna de que no dejara que nadie se sentara, á fin de protegerlos contra el barniz.

Diez años después duraba aún la tutelar consigna, por la sencilla razón de que se olvidaron revocarla.

Anteayer ocurrió una sensible desgracia en el kilómetro 88 de la línea Salamanca Frontera Portuguesa, ramal de Ciudad-Rodrigo.

En un tren de trabajos iban varios obreros, teniendo la desgracia uno de ellos, llamado Inocente Aparicio, de caer de la plataforma en que iba, cuando el tren marchaba á gran velocidad, causando el desgraciado obrero dos contusiones de importancia en la cabeza.

Detenido el tren, fué recogido el Inocente por sus compañeros, y conducido en una camilla al hospital de Ciudad-Rodrigo, donde falleció á las pocas horas.

Según comunica á este Gobierno civil el alcalde de Cantagallo, algunos mozos de aquel pueblo se entretuvieron en la noche del 6, en apedrear y tirar por el suelo la puerta de la casa del vecino José Hernández González.

Lo que no dice ese alcalde, es si fueron detenidos tales cafres, ó cuando menos si se les conoce.

Por el alcalde de Vitigudino se cita á los de los demás pueblos del partido, para que concurren el día 22 del actual, con objeto de proceder á la formación del presupuesto carcelario para el ejercicio venidero, y censurar las cuentas de los dos últimos.

Con motivo de haberse celebrado el centenario del sombrero de copa, corren por la prensa extranjera varias anécdotas, en las que esa prenda juega el papel principal.

La «chistera» de lord Seymour fué protagonista de una escena muy divertida.

El noble lord, cien veces millonario, era, como buen inglés, muy excéntrico.

Uno de sus placeres favoritos consistía en frecuentar los peores bodegones de los suburbios de Londres, donde solía emborracharse como un cochero.

Allí se divertía á veces en hacer bufuelos con luises de oro que, recubiertos de masa y después de pasarlos por la sartén, arrojaba por las ventanas á la multitud que por todas partes le seguía, y á la que colmaba de epítetos injuriosos.

No hay que decir los puñetazos y aperturas que costaba obtener uno de esos bufuelos.

Además de llevar para esta diversión llenos de oro todos sus bolsillos, guardaba una reserva de unos 30.000 francos en billetes que ocultaba por un medio ingenioso en la copa de su sombrero.

Un día este sombrero desapareció.

—¡Mil francos—exclamó—para quien me devuelva mi sombrero! Me parece que está bien pagado.

La respuesta no se hizo esperar; á muy poco un chiquillo presentaba el preciado sombrero, cobraba su prima y desaparecía entre la multitud.

Lord Seymour, muy satisfecho, cogió su sombrero pero ¡ay! los billetes habían desaparecido, para lo que había sido preciso deshacer y rehacer el sombrero.

Se dijo que un criado del lord no fué ajeno á este escamoteo; pero aunque los tribunales intervinieron, nada pudo averiguarse.

## J. LEON ARIAS

Calle del Doctor Riesco, núm. 1, (antes Toro) Cirujano-dentista, honorario de las Casas de Beneficencia, especialista en dentaduras postizas y en operaciones de la boca

4-46

El baile que para mañana prepara la empresa del Salón Artístico, promete ser un acontecimiento en los anales de ese clásico centro de recreo.

Son muchas y muy bonitas las mu-

chachas, que nosotros sabemos, que están agotando su ingenio en preparar el traje apropiado para obtener el premio ofrecido, más que por la materialidad del regalo, por la satisfacción de su amor propio.

Al mismo tiempo la empresa, comprendiendo el deseo de muchas muchachas de asistir á ese baile, y de no encontrarse con ciertas gentes sospechosas, ha dispuesto no permitir la entrada á ninguna mujer, que ofrezca la más pequeña sombra en su conducta.

Con estos datos, no es aventurado afirmar que el baile de mañana en el Artístico será de los que hacen época.

Parece que han sido puestos ya al servicio del público los nuevos coches adquiridos por la compañía trasversal, los cuales llevaban bastantes días puestos de espelera en la estación, sin que los moviesen de allí.

Dice *El Fomento*, que hace tres días el barquero de Zorita de Valverdón intentó dar muerte á su mujer ó hijo, no llegando á realizar su fatal propósito, por causas ajenas á su voluntad.

Conducido á la cárcel del pueblo, logró fugarse de ella en la noche, rompiendo la puerta, sin que hasta el presente haya podido ser capturado, apesar de la persecución que contra él ha emprendido la guardia civil de Almenara.

La empresa de ir al Polo Norte en globo, abandonada al parecer por el ingeniero sueco André, ha sido prohibida por dos franceses muy diestros en el peligroso arte de la navegación aérea: Eduardo Surcouf y León Godard.

El globo se llamará Francia, cubicará 10.000 metros, estará lleno de hidrógeno puro, poseerá una fuerza ascensional de 12.000 kilogramos y podrá permanecer de nueve á diez semanas en el aire.

Las «Cinco semanas en globo», de Julio Verne quedarán, pues, muy por debajo del viaje que proyectan aquellos dos atrevidos aeronautas.

Para reparar la pérdida de gas, que calculan ha de ser de uno y medio por ciento al día, han imaginado colocar en torno del globo principal otros doce globos de 250 metros cúbicos, que vendrán á ser como otros tantos gasómetros, de los que aquel irá tomando hidrógeno á medida que vaya perdiendo el suyo.

La tripulación se compondrá de siete personas, á saber: cuatro aeronautas, un químico-meteorologista encargado especialmente de hacer las observaciones durante el viaje, un explorador y un médico de la armada que haya estado ya en las regiones árticas.

Por real orden de 29 del pasado Enero, la Reina se ha dignado aceptar para su hijo don Alfonso XIII, el título de colegial honorario del Real de San Clemente de los españoles de la ciudad de Bolonia (Italia), institución española, que como es sabido, fué fundada en el siglo XIV por el cardenal don Gil Carrillo de Albornoz.

Según cálculos aproximados que formula una persona conocedora de la renta que anualmente percibía la infanta doña María Luisa Fernanda, el caudal de ésta asciende á la cantidad de 17.000.000 de pesetas, de las cuales la mayor parte estaba depositada en el Banco de Londres.

Según relata un periódico yankee, existe en el Pacífico una isla cuya población está próxima á desaparecer, porque han ido muriendo todos los hombres, y sólo quedan mujeres solteras ó viudas sin consuelo.

En cuanto se ha conocido en San Francisco tal situación, se ha formado una sociedad, con el fin de procurar maridos á las pobrecitas isleñas.

El capital social es de 20.000 dollars, la compañía se titula «La fraternidad de las islas del mar del Sur» y cuenta ya con más de treinta adheridos.

En cuanto estos lleguen á ciento, será fletado un barco y se transportará á la nueva isla de San Balandrán la carga de maridos que, según el periódico á que nos referimos, es esperada con verdadera impaciencia.

Según los diarios alemanes, por los impuestos que pagan, resultan ser los

hombres más ricos del imperio: el señor Rotschild, de Francfort, que ha declarado este año una fortuna de 215 millones de marcos; el famoso fabricante Krupp, que posee 121, y el señor Winkler, 85.

*The New-York Sun*, en su último número, publica extenso relato de una entrevista celebrada por uno de sus corresponsales con el titulado generalísimo de los rebeldes cubanos Máximo Gómez, en el campamento que éste tiene establecido en la provincia de Santa Clara.

Hablando de la autonomía, ha dicho Máximo Gómez que no la aceptará con un capitán general español de gobernador de la isla.

«¿Acaso piensa España que Cuba tratará con ella de una parte, teniendo entre sus garras el todo?»

El titulado generalísimo se mostró disgustado de que se hable de reformas y declaró que tiene á sus órdenes 41.300 hombres con 25.000 fusiles, y que si dispusiera de la cantidad de armas y municiones suficiente, podría lanzar 75.000 hombres sobre la Habana en el plazo de un mes, y conquistar inmediatamente la libertad de Cuba.

Madrid 29 Abril de 1893.

Sr. D. Mateo González Marfil.

Muy Sr. mío de toda mi consideración y amigo: Tengo mucho gusto en manifestar á usted que he prescrito, con resultado satisfactorio, á regular número de enfermos de las vías respiratorias la «Emulsión Marfil al Guayacol» que usted prepara.

En mis salas del Hospital de la Princesa de Madrid, como en mi clientela particular, los enfermos catarrosos crónicos, los tuberculosos, y aquellos otros á quienes las lesiones supuratorias prolongadas habían hecho enflaquecer, han encontrado en la «Emulsión Marfil» un poderoso auxiliar de los demás tratamientos empleados.

Me complazco en consignarlo así para su satisfacción, á la vez que me repito de usted atento amigo s. s. q. b. s. m. — Doctor A. M. Cospedal Tomé.

Se encuentra en Béjar el inspector del Banco de España don Mariano Florencio Fridrich, comisionado para recoger datos referentes al movimiento industrial y mercantil de aquella importante plaza, y dictaminar si en ella debe instalarse una sucursal del expresado establecimiento de crédito.

En diferentes ocasiones, las autoridades y elementos productores de Béjar han solicitado la creación de la citada sucursal, sin que sus gestiones obtuvieran éxito, siendo de esperar que ahora el Banco, convencido de que la industriosa ciudad y los muchos é importantes pueblos que la rodean, merecen ser atendidos en su justa pretensión, se decida á instalar un centro que tanto favorecería á los negociantes bejaranos como al Banco mismo.

El diputado por aquel distrito señor Gómez Rodulfo, y el senador señor Rodríguez Yagüe, secundan activa y eficazmente los deseos y aspiraciones del municipio bejarano y de los pueblos de la región.

¿Se llegará al centro de la tierra antes de que se acabe este siglo?

Los trabajos de sondeo que se han llevado á cabo últimamente, se encaminan á apresurar ese acontecimiento en la vida de nuestro planeta.

Hace algunos años se abrió un pozo cerca de Leipzig, que alcanzó la profundidad de 1.748 metros.

Por nuevos trabajos que se han verificado en Paruchowitz recientemente, se ha llegado á los 2.003 metros; para perforar las últimas capas ha sido necesario emplear el diamante.

La temperatura en el fondo de este enorme pozo es de 69 grados centígrados.

La inteligencia de los animales

En una revista extranjera encontramos anécdotas muy curiosas referentes á la inteligencia de algunos animales.

Se cuenta de un perro, que robó una chuleta de una fuente que estaba sobre la mesa, mientras su dueño salió fuera del comedor, llevándose el pedazo de carne debajo de un sofá, pero arrepentido momentos después, se lo devolvió á su amo.

De otro can se dice que, queriendo pro-

curarse sitio en una alfombra que estaba ocupada por dos compañeros suyos, fué á la ventana y ladró furiosamente; los otros perros se levantaron corriendo á ver lo que ocurría, en tanto que el habilidoso animal tomó el mejor lugar, acomodándose á su placer.

Se cuenta también, que entró en una farmacia un perro, y al ver el boticario que llevaba una pata rota, se conmovió y se la estabilló, marchándose el can á la calle en cuanto terminó la curación.

Pasaron varios meses, y un día se presentaron al boticario dos perros, y uno de ellos le hizo innumerables halagos, reconociéndole entonces por su antiguo cliente; pero se quedó muy asombrado el farmacéutico al ver que le había salido un nuevo parroquiano, pues el otro perro venía cojeando.

Le curó la pata fracturada, marchando los dos perros después de hacer fiestas á tan hábil cirujano, pero sin pagar los honorarios.

El primer perro es indudable que llevó á la farmacia á su amigo herido, para que el farmacéutico le curase, como lo había hecho con él anteriormente.

Un observador de la vida y costumbres de los animales, refiere el siguiente caso:

«He fijado la atención á menudo, y durante algunos meses, sobre una vaca en el prado donde se hallaba acostada de ordinario.

Multitud de moscas se paseaban por sus narices y encima de sus ojos.

Una gallina, la misma siempre, llegaba todos los días al lugar donde reposaba la vaca.

La gallina se subía sobre el testuz de aquella y se entretenía en apartar las moscas que molestaban á su amiga.

Ambos animales encontraron cada uno su complemento en el otro.

La vaca dejaba hacer su caricia á la gallina, sufriendo sus picotazos, y ésta se instalaba sobre la vaca como en su propia casa y sin miedo alguno.

¿Cómo había nacido esta amistad y consorcio?

¿Era que la vaca había imaginado este medio para deshacerse de sus importunos huéspedes?

¿O es que la gallina había sido la iniciadora?

¿Poseerán acaso los animales un lenguaje especial?

En este caso, ¿cómo se comunican entre sí?

Ello es que siempre la gallina acudía en auxilio de su gruesa vecina del establo.

Esto prueba que todo ser, por pequeño que sea, es necesario.»

Véase, por último, el relato de otra observación bastante curiosa:

«Después de la *Commune* había en el palacio de Luxemburgo, en uno de sus patios interiores, una jaula ocupada por un loro.

Cierta día ví que un gorrión vino á posarse sobre la jaula.

El pajarillo pasaba su pico entre los hierros de la jaula, y rascaba con dulzura la cabeza de su amigo.

Cuando el loro se cansó, bajó gravemente de palo en palo, y el gorrión entonces reclamó el precio del servicio por él prestado.

Entonces el loro empujó hácia afuera con sus patas los granos esparcidos por el suelo de la jaula, con los cuales se regaló opíparamente el mísero gorrión.

¿Fue esto una casualidad? No lo creo así. Parecía existir un contrato entre los dos pájaros y lealtad recíproca en el cumplimiento de sus compromisos.»

DOCTOR DIAZ REDONDO

Calle del Jesús, número 22  
Consulta diaria de nueve á once, de las enfermedades del

estómago, hígado é intestinos  
—d—32

Boletín religioso

Domingo 14.—San Valentín, obispo y mártir.

*Catedral*.—Procesión de la Santa Bula. A las nueve y media misa conventual y sermón que predicará don Leopoldo González.

*Hermanitas de los pobres*.—Por la tarde estación, cánticos y reserva.

*Adoratrices*.—A las cinco de la tarde es-

tación, trisagio, meditación, cánticos y reserva.

*Capilla de las Hijas de Jesús*.—Todos los días exposición menor de S. D. M.

*Iglesia conventual de la Magdalena* (P. P. Carmelitas).—Misas rezadas de cinco á nueve. A las nueve y media misa solemne.

*Iglesia conventual de San Esteban*.—Misas rezadas de cinco á nueve. A las nueve y media misa cantada. Por la tarde el ejercicio acostumbrado.

*San Martín*.—Siete domingos á San José: tercer domingo. Misa de comunión á las siete: misa cantada con S. D. M. expuesto á las nueve y media. Por la tarde al oscurecer exposición del Santísimo, rosario, plática y ejercicio de San José.

*Clerecía*.—Misas rezadas desde las cinco á las ocho. A las siete y media misa de comunión de las Hijas de María. A las once misa de los niños del catequesis. Por la tarde el ejercicio de María. Habrá plática.

TELEGRAMAS

UN NAUFRAGIO

Madrid 13.—Telegrafía de Bilbao, que un vapor inglés, que navegaba desde esa capital á un puerto de Inglaterra, ha naufragado, pereciendo ahogados 20, de los 21 tripulantes que componían su dotación.

SENTENCIADO A MUERTE

Madrid 13.—Según telegrafía de Hervás, ayer mañana fue ejecutado el reo Cefarino Rodríguez (a) Hospiciano.

El reo ese estaba gravemente enfermo de tisis pulmonar.

¿SERÁ CIERTO?

Madrid 13.—Dice «El Times», de Londres, que las tropas españolas destruyeron hace pocos días cerca de Bulacan un núcleo considerable de insurrectos, los que envueltos por nuestros soldados en las posiciones en que se defendían, fueron muertos sin que escapase ni uno solo.

El número de enemigos que quedó en el campo se hace ascender á 1.100.

AGITACION EN EL RIFF

Madrid 13.—Comunica el comandante general de Melilla, que en aquellas kábilas se nota bastante agitación, por rivalidades entre ellas, sin que haya lugar á temer que de eso pueda resultar algún conflicto para España.

GUERRA INMINENTE

Madrid 13.—Los últimos telegramas referentes á la cuestión de Creta, presentan á Grecia como dispuesta á arrostrar guerra con Turquía, apesar de las gestiones en contrario de las demás potencias.

AGENCIA ALMODOBAR.

Arrendamiento de dehesas en la provincia de Salamanca

Se arriendan las fincas cotos redondos denominados *Berrocal de Padierno*, en el distrito municipal de Tabera de Abajo, partido de Ledesma.

*Campos del Hospicio ó Muñodono*, en el distrito municipal de Matilla de los Caños, partido de Salamanca.

*Medio monte alto*, en el distrito municipal de Villalba de los Llanos, partido de Salamanca.

Las personas que quieran interesarse en el arrendamiento de cualquiera de estas tres fincas, que empezará en 15 de Abril del año actual, pueden ver el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en las oficinas de S. E. la duquesa de Castro-Enriquez, Arenal, 9, Madrid, ó en la de su administrador, Estanco, 6, Ledesma, en donde pueden hacer las proposiciones que tengan por conveniente. —7

¡Socorro...o...o...o...!

—¿Qué quieres, Amparo?  
—Arréglate y vamos cuanto antes á la Placeta de Santa Eulalia, donde se ha trasladado la verdadera, antigua y acreditada almoneda de muebles usados que estaba en la calle del Aza-

franal, para equiparnos de los muebles necesarios para poner nuestra casa; ya sabes muy bien, es donde se compra con más economía y se encuentra cuanto se puede desear; tienen pianos verticales, espejos, cómodas, sillerías, mesas para escritorio, armarios de todas las clases, hasta una pareja de pavos reales que comen y beben, é infinitad de artículos que no acabaría de explicarte en una hora. No te olvides bajar los floreros de cristal, pues saben componen esa clase de roturas.

(Se compran muebles á domicilio, con previo aviso.)

Anuncio importante

En la almoneda de muebles de Ventura Hernández, hay á la venta sillerías completas, una de caoba; medias sillerías, armarios de fúna, roperos y para comedor; mesa de despacho, librerías, lavabos de señora y caballero, jardinerías, sillas para despacho y comedor, sillas altas para niños, mesa de plancha, mesa de noche, baules mundos, alfombras, camillas, jaulas, infinitad de camas, colchones de muelles, espejos, arcaes, cómodas de nogal y pino, entredoses, reclinatorios, cunas de madera y de hierro. Todo á precios sumamente baratísimos; no comprar sin visitar esta casa.

No confundirse  
Calle de San Pablo, frente á Sto. Domingo

VENTA DE CASAS Se venden las señaladas con los números 5 y 7 de la calle de la Peña 2ª. Informarán, Verdura, 9, administración de loterías. 15—d—9

Ama de cría leche fresca, de un mes, primeriza, para casa de los padres. Darán razón, calle de la Estrella, número 12. 4—d—2

VENTA DE CASA Se vende la señalada con el número 52 en la Ronda de Sancti-Spiritus, con corral, jardín y pozo. Para tratar con Manuel Contreras, Escalera del Ocho, en Salamanca. 12—d—6

La Unión y el Fénix Español

Compañía de seguros reunidos



Domicilio social: Madrid, calle Olózaga, 1 (PASEO DE RECOLETOS)

GARANTIAS

Capital social efectivo... 12.000.000 pesetas  
Primas y reservas... 44.028.645  
TOTAL... 56.028.645

33 años de existencia

Seguros contra incendios Seguros sobre la vida  
Esta gran Compañía Nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de 64.650.087,42 pesetas.

Subdirector en esta provincia, D. Segundo H. Iglesias, Plaza Mayor, 37, Salamanca. Agencias en todas las cabezas de partido y pueblos de importancia.

¡ALTO Y FIJARSE!! Gran rebaja de precios

Si queréis comprar todo lo necesario para amueblar una casa, á precios nunca conocidos, acudid á la almoneda de muebles establecida en la calle del Dr. Riesco (antes Toro), donde encontraréis gabinetes, sillerías, lavabos, chifoneros, armarios de luna, mecedoras, cómodas, espejos, librerías, entredoses, mesas de ministro, mesas de costureros, mesas de tresillo, colchones y la mar de objetos necesarios para amueblar una casa.

Esta casa compone toda clase de muebles en sillería y en tapicería. También compra y cambia toda clase de muebles, avísando.

No confundirse  
Calle del Doctor Riesco (antes Toro), nº 41 185

SE VENDE la casa de la calle del Conde, número 24. Tiene patera, cuádras, corral y pozo. Informarán, Paseo de las Carmelitas, número 1. a—33

# SECCION DE ANUNCIOS

## CENTRO GESTOR DE NEGOCIOS DE

# DON CAYETANO GONZALEZ HERNANDEZ

A continuación publicamos las bases, bajo las cuales verifica tan importante casa los contratos para reemplazo del servicio activo de las armas en el presente año y reemplazo de 1897.

1ª Don Cayetano González Hernández se obliga y compromete á redimir del servicio activo de las armas á cuantos contraten con referido señor González ó sus apoderados, antes del día del sorteo que según la vigente ley de reemplazos se verificará el segundo domingo de Febrero.

2ª Los contratos pueden hacerse en 1500 pesetas, pagadas éstas en siete plazos iguales de á 215 pesetas cada uno, el primero al otorgar el contrato y los seis plazos restantes en el mismo día y mes de los seis años sucesivos.

3ª Por 1250 pesetas se harán contratos pagados en cinco plazos de 250 pesetas cada uno, el primero el día en que se verifique el contrato y los otros cuatro plazos en el mismo día y mes de los años venideros de 1898, 1899, 1900 y 1901.

4ª También pueden hacerse contratos por la cantidad de 1000 pesetas, éstos en dos plazos, el primero de 750 pesetas en el mes de Septiembre de 1897 y las 250 pesetas restantes en el mismo mes de Septiembre del año de 1899.

5ª Para Ultramar, Filipinas y Puerto Rico pueden hacerse los contratos por 500 pesetas en dos plazos iguales de á 250 cada uno; el primero lo abonarán los interesados al saberse oficialmente la suerte que le correspondió y el segundo al cumplirse un año de aquella fecha.

6ª El compromiso por parte del don Cayetano González en lo que respecta á las bases 2ª, 3ª y 4ª será á responder por cuantos llamamientos al servicio activo de las armas tuvieren los asegurados.

Y 7ª Si algunos de los contratados falleciera antes del día del ingreso de los mozos en Caja, el dicho señor González ó quien su acción y derecho tenga, se obliga á devolver á las familias de los interesados la cantidad ó cantidades que de aquellos hubiera recibido por concepto del contrato.

Para más detalles dirigirse á la calle de Tomás Pérez, 14, Avila, en Salamanca, Juan José Sánchez, Munguía, 25. Se admiten contratos hasta el día 13 inclusive, nada más, por ser el sorteo el 14.

**DISPONIBLE**

**Disponible**

**Disponible**

**Disponible**

**Disponible**

## LA MADRILEÑA

Fábrica de Glicerina, Estearina, Oleina, Bujías esteáricas y Jabón de Oleina

Premiada con ocho medallas de oro y plata en las Exposiciones Universales y Regionales de España y del Extranjero á que ha concurrido. PROVEEDORA EFECTIVA DE LA REAL CASA

Socio Director: Ignacio de Arce Mazón.  
Fábrica: Calle del Pacífico, número 23.  
Depósito central: Plaza del Príncipe Alfonso, número 4.

MADRID

Las bujías marca MADRILEÑA y APOLO, son las más selectas, aristocráticas y superiores por su blancura y luz clara que pueden fabricarse, resultando por su duración las más económicas, y no contienen mezcla alguna de productos extraños á la estearina de pura saponificación. Cada bujía lleva estampada en su parte inferior la marca MADRILEÑA ó APOLO, según su clase, y que debe exigirse. De venta en los principales establecimientos de ultramarinos de esta plaza. 103

Lampistería, Quincalla Loza, y Cristalería

## MORO É HIJOS

Calle de Zamora, números 1 y 3

ESPECIALIDADES

Artículos de fantasía útil aplicación, para toda clase de regalos  
Cubiertos, cafeteras y otros mil objetos de metal  
Jarras, botellas, copas, vasos, vinagreras, etc., etc.  
Batería de Cocina  
Puños, virolas y conteras para bastones—Molduras, cuadros, espejos y lunas  
Almacén de toda clase de cristales

Grandes novedades—Precios económicos

## EL RABIOSO DOLOR

DE

MUELAS CARIAS

HE MANDADO POR AIBAF



POCO ME RESTA SUFRIR

pone al hombre, cual le véis, de figurado, triste y ditiabundo é iracunde. La causa da todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado, de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia y en Salamanca, en la de los Hijos de Villar y Pinto, Plaza de la Verdura, números 2 y 3.

DOS PESETAS BOTE

180-a-27

DISPONIBLE

**DISPONIBLE**

**Disponible**

**Disponible**

**DISPONIBLE**

**DISPONIBLE**